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В Доме Правительства 
под председательством пол-
номочного представителя 
Президента РФ в СКФО 
Александра Матовникова со-
стоялось заседание Совета. 
В его работе приняли уча-
стие министр РФ по делам 
Северного Кавказа Сергей 
Чеботарёв, заместитель ге-
нерального прокурора РФ 
Дмитрий Демешин, началь-
ник ГУ МВД РФ по СКФО 
Сергей Бачурин, начальник 
ГУ МВД РФ по вопросам 
миграции Валентина Каза-

кова, представители феде-
ральных и региональных 
органов исполнительной 
власти, руководители субъ-
ектов СКФО.

Обсуждены вопросы ре-
ализации государственной 
программы «Развитие Севе-
ро-Кавказского федерально-
го округа на период до 2025 
года».

Госпрограмма развития 
СКФО, подчеркнул А.А. Ма-
товников, открывая засе-
дание, является ключевым 
инструментом выполнения 

задач социально-экономи-
ческого развития регионов 
округа, движущей силой в до-
стижении высокого качества 
жизни людей.

Глава Минкавказа Сергей 
Чеботарёв рассказал о вы-
полнении мероприятий по 
развитию туристического 
кластера, реализации соци-
ально значимых проектов, в 
том числе по обеспечению 
защиты населения округа от 
чрезвычайных ситуаций при-
родного характера.

По итогам обсуждения 

руководителям органов 
исполнительной власти 
субъектов рекомендовано 
взять под личный контроль 
и принять необходимые 
меры по своевременному 
и эффективному освоению 
бюджетных ассигнований, 
предоставленных в рамках 
реализации региональных 
подпрограмм.

В этот же день Александр 
Матовников и врио Главы КБР 
Казбек Коков ознакомились с 
качеством проведённого ка-
питального ремонта подраз-

В Нальчике заместитель 
генерального прокурора Рос-
сийской Федерации Дмитрий 
Демешин представил коллек-
тиву Прокуратуры КБР ново-
го руководителя – Николая 
Хабарова, назначенного на 
эту должность Указом Пре-
зидента Российской Федера-
ции Владимира Путина.

В мероприятии приняли 
участие врио Главы Кабар-
дино-Балкарии Казбек Ко-
ков, главный федеральный 
инспектор по КБР Тимур Ма-
коев, Председатель Парла-
мента КБР Татьяна Егорова, 
руководители УФСБ РФ по 
КБР, МВД РФ по КБР, СУ СК 
РФ по КБР.

В своём выступлении К.В. 
Коков пожелал Н.А. Хабарову 
успехов в работе, выразил 
уверенность, что его опыт и 
профессиональные качества 
послужат на благо жителей 
республики: «Вам оказано 
высокое доверие. Дело у нас 
общее, и могу заверить, что 
со стороны органов испол-
нительной власти мы будем 
оказывать всю необходимую 

ВРИО ГЛАВЫ КБР К.В. КОКОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ОФИЦИАЛЬНОМ 
ПРЕДСТАВЛЕНИИ НОВОГО ПРОКУРОРА РЕСПУБЛИКИ Н.А. ХАБАРОВА

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина

В годы Великой Отечественной войны три-
надцать представителей рода Ажаховых из Ка-
бардино-Балкарии не вернулись с полей сраже-
ний. Наше исследование посвящено Музарину 
Ажахову, вернувшемуся с войны.

Сражался за Большую 
Мартыновку

Музарин Мударович Ажа-
хов родился 2 января 1924 
года в с. Старая Крепость 
(ныне город Баксан). Был 
мобилизован в ряды Красной 
Армии в мае 1942 г. и на-
правлен в формировавшуюся 
115-ю кавалерийскую диви-
зию. Военную присягу принял  
5 июля 1942 г. Участник Ве-
ликой Отечественной войны 
с июля 1942-го по сентябрь 
1942 года. 

С июля 1942 г. восемнадца-
тилетний Музарин участвовал 
в составе пулемётного эска-
дрона (командир эскадрона 
ст. лейтенант Г. Шауцуков) 
в ожесточённых боях в  Но-
во-Николаевской. После Му-
зарин в составе эскадрона 
принимал участие в крово-

пролитных боях за Большую 
Мартыновку в Ростовской 
области. В одном из них был 
тяжело ранен. Согласно до-
несению о безвозвратных 
потерях по управлению 115-й 
отдельной кавалерийской ди-
визии от 24 сентября 1942 г., 
станковый пулемётчик 278-го 
кавалерийского полка 115-й 
отдельной кавалерийской 
д и в и з и и  к р а с н о а р м е е ц  
М. Ажахов был ранен 29 июля 
1942 г. 

 После выздоровления 
Музарин Ажахов продолжил 
воевать, но был тяжело ранен 
во второй раз и, получив инва-
лидность, 7 сентября 1942 го- 
да был уволен в запас. 

(Окончание на 2-й с.)

Ажахов Музарин Мударович,
 рядовой 

(02.01.1924 – 11.07.1981)

Межведомственная комиссия при Правительстве КБР по профилакти-
ке правонарушений рассмотрела вопросы реализации государственной 
политики по снижению масштабов злоупотребления алкогольной про-
дукцией, обсудила деятельность по информационному противодей-
ствию экстремизму и терроризму.

Состоялось заседание комиссии 
по профилактике правонарушений

Заседание провёл Пред-
седатель Правительства КБР 
Алий Мусуков.

О мерах по реализации 
государственной политики 
для снижения масштабов 
злоупотребления алкогольной 
продукцией доложили ми-
нистр здравоохранения КБР 
Марат Хубиев и заместитель 
начальника управления по 
экономической безопасности 
и противодействию коррупции 
МВД по КБР Мурат Бетрозов.

Как отметил М. Хубиев, по 
итогам первого полугодия на 
диспансерном учёте с хро-
ническим алкоголизмом и 
алкогольными психозами со-
стоят 6,3 тыс. человек. Это на 
1,8% меньше по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года. Заболеваемость 
хроническим алкоголизмом 
с психозами снизилась на 
12,7% по сравнению с 2018 
годом и составила 24,7 на 
сто тысяч населения. Общая 
численность употребляющих 
алкоголь с вредными послед-
ствиями также снизилась на 
26,7%. После выздоровления 
с диспансерного учёта сняты 
173 человека.

За семь месяцев 2019 года 
в центрах здоровья прошли 
комплексное обследование 
и обучены основам ведения 
здорового образа жизни по-
рядка десяти тысяч человек, 
в том числе 4 тыс. детей. Для 
всех пациентов разработаны 
индивидуальные планы по кор-
рекции выявленных рисков не-
инфекционных заболеваний.

В  Наркологическом диспан-
сере Минздрава КБР действу-

ет реабилитационный центр 
«Подросток», где занимаются  
социальной адаптацией детей 
из неблагополучных семей, 
в том числе тех, где родите-
ли страдают зависимостью. 
Под наблюдением находятся 
105 подростков. За отчётный 
период специалистами дис-
пансера проведено более 60 
медико-психологических кон-
сультаций для подростков и 
их родителей. Социальные ра-
ботники диспансера провели 
47 консультаций для оказания 
социальной помощи.

Марат Хубиев подчеркнул, 
что, по данным Федеральной 
службы по регулированию 
алкогольного рынка, прини-
маемые в республике ком-
плексные меры привели к 
снижению объёмов розничных 
продаж алкогольной продук-
ции в 2018 году по отношению 
к 2017 году на 12,5%.

В рамках федерального 
проекта «Трезвая Россия» про-
ведено исследование, итогом 
которого стал «Национальный 
рейтинг трезвости субъектов 
РФ-2018». Задачей исследо-
вания является определение 
эффективности реализации 
государственной политики по 
снижению масштабов зло-
употребления алкогольной 
продукцией и профилактике 
алкоголизма в регионах. В 
прошлом году наша республи-
ка попала в пятёрку наименее 
«пьющих» регионов России 
(в 2018 году – пятое место), 
поднявшись на пять пунктов 
по сравнению с результатами 
2017 года.

М. Бетрозов сообщил, что 

за восемь месяцев текущего 
года органами внутренних 
дел на территории республики 
было выявлено 112 престу-
плений в сфере незаконного 
оборота этилового спирта, 
спиртосодержащей и алко-
гольной продукции – на 50 
случаев больше, чем в 2018 
году. Раскрыто 36 преступле-
ний, выявлено 23 человека, 
совершивших преступления.

Пресечена незаконная де-
ятельность по транзиту через  
территорию Кабардино-Балка-
рии 50 тыс. литров этилового 
спирта из РСО-Алании под 
видом фармацевтической 
субстанции. Кроме того, в ходе 
проверки оперативной инфор-
мации по факту осуществле-
ния транзита этилового спирта 
из РСО-Алании на территорию 
КБР задокументирован факт 
незаконной деятельности 
организованной преступной 
группы, состоящей из трёх 
человек, в отношении которых 
расследуется уголовное дело 
за незаконное производство 
или оборот этилового спирта.

В текущем году пресечена 
деятельность восьми под-
польных цехов. Окончено рас-
следование и направлено в 
суд уголовное дело, возбуж-
дённое в отношении жителя 
Баксанского района, который 
организовал в своём домов-
ладении цех по производству 
алкогольной продукции. Из 
незаконного оборота изъято 
более девяти тысяч бутылок 
и оборудование для произ-
водства.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Евгения Каюдина

деления республиканского 
центра медицины катастроф 
и скорой медицинской помо-
щи в Нальчике. Вопрос его 
реконструкции был поднят 
во время визита полпреда в 
ноябре 2018 года.

В настоящее время все 
строительно-монтажные 
работы завершены, соз-
дана вторая подстанция 
учреждения. С вводом в 
эксплуатацию нового под-
разделения центра, об-
служивающего пациен-
тов микрорайонов «Аэро- 
порт», «Искож», «Стрелка» и 
«Дубки», удалось значитель-
но ускорить время приезда 
бригад СМП, повысить опе-
ративность и качество ока-
зания медицинской помощи 
жителям этой части города.

Также решением Пра-
вительства Российской 
Федерации в республику 
по федеральной програм-
ме обновления автопарка 
медицинских организаций 
поступила очередная пар-
тия специализированного 
транспорта. Два реанимо-
биля класса С и шесть ма-
шин скорой помощи марки  
«ГАЗель NEXT» распределе-
ны между Центром медици-
ны катастроф, межрайонной 
многопрофильной больни-
цей и клиниками Баксанско-
го, Зольского, Майского, Про-
хладненского и Эльбрусского 
районов.

КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ ЗАСЕДАНИЕ АНТИНАРКОТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ КБР
Врио Главы КБР К.В. Коков про-

вёл заседание Антинаркотической 
комиссии Кабардино-Балкарской 
Республики.

В его работе приняли участие 
Председатель Правительства КБР 
А.Т. Мусуков, главный федеральный 
инспектор по КБР Т.Э. Макоев, руко-
водители министерств и ведомств, 
правоохранительных и силовых 
структур, городских и районных ад-
министраций.

Рассмотрена эффективность 
принимаемых в республике мер по 
выявлению и пресечению престу-

плений в сфере незаконного оборо-
та наркотиков, вопросы социальной 
адаптации лиц из группы риска, а 
также состоящих на наркологиче-
ском учёте.

Открывая заседание, Казбек 
Коков отметил, что проблема нар-
комании остаётся в числе наиболее 
острых для  региона. По инфор-
мации МВД по КБР, в отдельных 
районах республики зафиксировано 
увеличение распространения так 
называемых «тяжёлых наркотиков», 
а также изъятия в крупном и осо-
бо крупном размерах наркотиков 

растительного происхождения.
«Складывающаяся ситуация тре-

бует от всех нас активизации усилий. 
Нужно внедрять новые, а главное 
– результативные методы профи-
лактики в борьбе с наркоманией, 
повысить качество мер предупреди-
тельного характера, эффективность 
всей системы обеспечения антинар-
котической безопасности. И в этой 
работе недопустим формализм», 
– подчеркнул врио Главы КБР.

Отдельной темой обсуждения 
стала выработка единых механиз-
мов пресечения фактов безрецеп-

турной продажи сильнодействую-
щих и психотропных лекарственных 
препаратов, привлечения руково-
дителей аптечных учреждений к 
ответственности за их незаконное 
распространение.

На заседании выступили проку-
рор КБР Н.А. Хабаров, заместитель 
министра внутренних дел по КБР 
Н.М. Мамхегов, начальник УФСИН 
РФ по КБР А.Ч. Лихов, министр 
здравоохранения КБР М.Б. Хубиев, 
главы администраций г.о. Нальчик 
Т.Б. Ахохов и Терского муниципаль-
ного района М.А. Дадов.

СОВЕЩАНИЕ ПО ВОПРОСАМ ПОДГОТОВКИ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА РЕСПУБЛИКИ К РАБОТЕ В ОСЕННЕ-ЗИМНИЙ ПЕРИОД

Врио Главы КБР Казбек Коков 
провёл совещание с руководством 
Правительства и муниципальных об-
разований по вопросам организации 
работы предприятий жилищно-ком-
мунального комплекса и объектов 
жизнеобеспечения в осенне-зимний 
период.

С информацией по обозначенной 
теме выступил заместитель Пред-
седателя Правительства КБР – ми-
нистр инфраструктуры и цифрового 
развития Владимир Болотоков.

Отмечено, что республиканский 
жилфонд и объекты социальной 
инфраструктуры к отопительному 

сезону готовы на 100 процен-
тов. Обследования инженерных 
систем ТЭК, электросетевого и 
газового комплексов будут полно-
стью завершены в установленные 
сроки, налажен ежедневный мо-
ниторинг бесперебойного обеспе-
чения населения Кабардино-Бал-

карии жилищно-коммунальными 
услугами.

Поставлены задачи по дополни-
тельному оснащению предприятий 
ТЭК, муниципальных аварийных 
служб необходимыми резервами на 
случай возникновения внештатных 
ситуаций.

поддержку и содействие в 
решении тех задач, которые 
определены Президентом 
Российской Федерации».

Николай Алексеевич Ха-
баров окончил Саратовскую 
государственную академию 

права. Службу в органах про-
куратуры начал в 1994 году. 
Работал старшим следова-
телем прокуратуры г. Вели-
кие Луки, Пустошкинского 
и Великолукского районов 
Псковской области, первым 

заместителем прокурора 
Чеченской Республики.

Удостоен звания «Заслу-
женный работник прокура-
туры Российской Федера-
ции», награждён медалью 
ордена «За заслуги перед 

Отечеством» II степени, на-
грудными знаками «Почёт-
ный работник прокуратуры 
Российской Федерации», 
«За безупречную службу», 
знаком отличия «За верность 
закону» I степени.
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Обучающий семинар «Ранняя диагностика рака головы и шеи» со-
стоялся в Онкологическом диспансере Минздрава КБР в рамках ре-
ализации региональной программы по борьбе с онкологическими 
заболеваниями.

С 1 января 2021 года планируется отменить единый налог на вме-
нённый доход, обеспечив переход предпринимателей на иные режимы 
налогообложения. О консолидированной позиции института бизнес-
омбудсмена в связи с прекращением его действия рассказывает упол-
номоченный по защите прав предпринимателей в КБР Юрий Афасижев.

ЕНВД: востребованность и эффективность

– С 1 января 2021 года в 
соответствии с действующей 
редакцией Налогового кодек-
са глава 26.3 – «Система на-
логообложения в виде единого 
налога на вменённый доход 
для отдельных видов деятель-
ности» утрачивает силу. Мало-
му бизнесу придётся выбирать 
между патентной (ПСН) либо 
упрощённой системами на-
логообложения (УСН).

Минфин РФ не рассматри-
вает возможность продления 
ЕНВД по причине того, что 
его исчисление не зависит 
от реальной выручки и часто 
используется при дроблении 
бизнеса. Однако, как показала 
практика, применение ЕНВД 
является одной из эффектив-
ных форм поддержки малого 
и среднего предпринима-
тельства, позволяет легко 
спланировать и рассчитать 
потенциальные расходы с 
учётом известного разме-
ра фискальной нагрузки, не 
скрывать свои доходы, пред-
усматривает упрощённые тре-
бования к учёту и отчётности.

ЕНВД можно совмещать 
с другими режимами нало-
гообложения, что даёт воз-
можность субъектам пред-
принимательства осваивать 
новые направления и виды 
деятельности с минимальны-
ми издержками и рисками.

– Какие субъекты пред-
принимательства подпадают 
под отмену ЕНВД?

– ЕНВД применяется в 
отношении отдельных ви-
дов малого бизнеса, и его 
отмена коснётся микро- и 
малых предприятий, индиви-
дуальных предпринимателей, 
работающих в основном в 
сферах стационарной роз-
ничной торговли, обществен-
ного питания, услуг: бытовых, 
ветеринарных, по перевозке 
пассажиров и грузов авто-
транспортом, ремонту, тех-
ническому обслуживанию и 
мойке автомототранспортных 
средств, стоянок, др. Есть 
обеспокоенность и планами 
по запрету применения ЕНВД 

при реализации товаров, под-
лежащих маркировке.

В установлении ЕНВД до-
статочно высока доля участия 
органов местного самоуправ-
ления. Корректировка коэф-
фициента базовой доходности 
К2, а также возможность сни-
жения налоговой ставки с 15% 
до 7,5% позволяют органам 
местного самоуправления 
вести гибкую политику для по-
вышения инвестиционной при-
влекательности территории.

– Вы допускаете, что муни-
ципальные бюджеты  будут 
лишены основных источни-
ков дохода?

– Во всяком случае ухуд-
шатся условия ведения биз-
неса, уменьшится число на-
логоплательщиков, которые, 
скорее всего, уйдут «в тень» 
или просто останутся безра-
ботными. В Москве с 2012 года 
отменили ЕНВД, и каждое вто-
рое предприятие после этого 
было ликвидировано.

По имеющимся данным, 
по итогам 2018 года субъекты 
предпринимательства в респу-
блике уплатили по упрощённой 
системе, единому налогу на 
вменённый доход и патенту 
более 770 млн рублей. ЕНВД 
по объёму поступлений ока-
зался на втором месте после 
УСН. При этом сбор по ПСН 
не превысил пяти миллионов.

Ни один из налоговых режи-
мов не способен полноценно 
заменить ЕНВД. По сравнению 
с ним, например, ПСН имеет 
ограничения по количеству 
работников, торговой площади, 
не может применяться органи-
зациями, не предусматривает 
уменьшение налога на стра-
ховые взносы. УСН предпо-
лагает обязательное ведение 
отчётности и является более 
затратной, имеет установлен-
ный лимит по выручке.

– Что предлагает институт 
бизнес-омбудсмена по во-
просу регулирования нало-
гового режима ЕНВД? 

– С целью выработки еди-
ной позиции уполномоченный 
при Президенте РФ по защите 

прав предпринимателей Бо-
рис Титов провёл совещание с 
региональными уполномочен-
ными, на котором отмечены 
высокая востребованность и 
эффективность налогового 
режима ЕНВД для налогопла-
тельщиков.

Режим ЕНВД исторически 
был разработан как времен-
ная мера поддержки пред-
принимательства до момен-
та установления устойчивой 
высокой экономической ди-
намики и повышения рента-
бельности бизнеса и доходов 
населения. Однако, принимая 
во внимание цели националь-
ного проекта «МСП и поддерж-
ка национальной предпри-
нимательской инициативы», 
постепенное распространение 
режима самозанятых на все 
субъекты РФ и с учётом на-
стоящих экономических реа-
лий целесообразным видится 
сохранить ЕНВД до 2024 года 
и поэтапно перейти к новой 
системе налогообложения 
малого предпринимательства, 
предусматривающей принцип 
«одна категория бизнеса – 
один упрощённый режим на-
логообложения».

Перспективная система 
налогообложения должна со-
держать понятные и удобные 
режимы. В частности, ПСН 
предлагается модифициро-
вать, установив определённые 
налоговые вычеты и расширив 
перечень видов деятельности. 
Для всех юрлиц – упрощённая 
система налогообложения, но 
также модифицированная, с 
правом устанавливать льготы 
на уровне муниципалитетов 
и с изменёнными ставками. 
Распределение поступающих 
налогов также предлагается 
изменить в пользу муниципа-
литетов. Окончательный пакет 
предложений по реформе 
налогообложения малого биз-
неса планируется завершить к 
декабрьскому заседанию Госу-
дарственного совета РФ по на-
правлению «Малое и среднее 
предпринимательство».

Подготовила 
Майя БИЖОЕВА

Завершилась IV международная научно-практическая конферен-
ция по нейрореабилитации в нейрохирургии, в которой приняли 
участие 52 ведущих специалиста из крупных институтов и центров 
страны.

КОНФЕРЕНЦИЯ В ПРИЭЛЬБРУСЬЕ
Лекции и мастер-классы 

вызвали огромный интерес 
у аудитории, которую соста-
вили больше двухсот врачей. 
Послушать лекции приехали 
делегации из Дагестана, 
Чеченской Республики, Ка-
рачаево-Черкесии, Северной 
Осетии-Алании, Ингушетии.

Организаторами кон-
ференции выступили Мин-
здрав России, Ассоциация 
нейрохирургов России, Союз 
реабилитологов России, 
Минздрав КБР, Кабардино-
Балкарский госуниверситет 
им. Х.М. Бербекова. Научную 
часть конференции возгла-
вила главный специалист по 
медицинской реабилитации 
Минздрава России, завка-
федрой медицинской реа-
билитации РНИМУ им. Н.И. 
Пирогова Галина Иванова. 

Министр здравоохранения 
КБР Марат Хубиев тепло 
встретил гостей, обсудил с 
коллегами вопросы органи-
зации нейрореабилитации 
в регионе, выразил бла-
годарность за инициативу 
и сотрудничество. Галина 
Иванова представила раз-
вёрнутый анализ по данному 
направлению в республике, 
дала ценные рекомендации, 
особо подчеркнув значи-
мость медицинской реаби-
литации для восстановления 
пациента, когда он становит-
ся самостоятельным в быту.  
Г. Иванова рассказала о пред-
стоящих преобразованиях в 
отделениях реабилитации:

исследовательского меди-
цинского университета им. 
Н.И. Пирогова, Научно-ис-
следовательского института 
неотложной детской хирургии 
и травматологии ДЗ Москвы 
и других федеральных меди-
цинских центров прочитали 
лекции на самые актуальные 
для специалистов темы. 

В ходе конференции Ма-
рат Хубиев и Галина Ивано-
ва обсудили возможности 
сотрудничества региона с 
федеральными клиниками, 
достигнута договорённость 
о заключении соглашения с 
одним из профильных цент-
ров о направлении пациен-
тов из Кабардино-Балкарии 
на нейрореабилитацию по 
квотам.  

– Нейрореабилитация в 
здравоохранении как на-
правление привлекла вни-
мание специалистов срав-
нительно недавно, но данное 
направление очень актуаль-
но для изучения и разви-
тия. Больные, перенёсшие 
нейрохирургические опера-
ции, травмы, действитель-
но нуждаются в серьёзной 
комплексной реабилитации, 
чтобы быстрее вернуться к 
полноценной жизни. Кон-
ференция была очень инте-
ресной и полезной как для 
практикующих врачей, так и 
в плане организации службы 
нейрореабилитации, будем 
над этим работать, – конста-
тировал министр в беседе с 
коллегами. 

Пресс-служба 
Минздрава КБР

– От главного врача по-
требуется выполнить новую 
редакцию приказа Минздрава 
России о порядке организации 
медицинской реабилитации, 
который вступает в силу с 
марта 2020 года. К этому вре-
мени в каждой медицинской 
организации хотя бы один 
доктор должен получить сер-
тификат врача физической 
и реабилитационной меди-

цины для того, чтобы пройти 
переподтверждение новой 
лицензии. В мультидисципли-
нарную бригаду медицинской 
реабилитации теперь будут 
входить врач и медсестра фи-
зической и реабилитационной 
медицины, кинезотерапевт, 
эрготерапевт, медицинский 
логопед, медицинский психо-
лог, медсестра по медицин-
ской реабилитации.

Конференция проходила 
на базе эльбрусского научно-
учебного комплекса КБГУ. 
Известные профессоры из 
Российского научно-иссле-
довательского нейрохирур-
гического института им. А.Л. 
Поленова, Национального 
медицинского исследова-
тельского центра нейрохи-
рургии им. Н.Н. Бурденко, 
Российского национального 

РАННЯЯ ДИАГНОСТИКАОн был организован для 
повышения профессиональ-
ной компетенции врачей 
первичного звена в вопросах 
ранней диагностики злокаче-
ственных новообразований. 
Семинар проведён с акцен-
том на междисциплинар-
ный подход, объединение 
усилий онкологов и врачей 
других специальностей (ото-
лорингологов, стоматологов, 
эндокринологов, терапевтов) 
в выявлении и диспансерном 
наблюдении пациентов с 
предраковыми и фоновыми 
заболеваниями, что позво-
ляет выявлять злокачествен-

ные новообразования на ран-
них стадиях и эффективнее 
их лечить.

Учёбу прошли 23 врача – 
отолорингологи, стоматоло-
ги, эндокринологи, онкологи 
и терапевты из медицинских 
организаций республики. За-
меститель главного врача по 

организационно-методиче-
ской работе Аминат Нафад-
зокова познакомила коллег 
с новым приказом Мини-
стерства здравоохранения 
КБР по совершенствованию 
медицинской помощи взрос-
лому населению республики 
по профилю «Онкология», в 

частности с изменениями в 
маршрутизации больных в 
связи с открытием центров 
амбулаторной онкологиче-
ской помощи.

С иллюстрированным 
слайдами докладом о «Пред-
раковых и фоновых забо-
леваниях опухолей головы 

и шеи» выступил онколог 
Тимур Бегретов. 

Заведующий отделением, 
отоларинголог-онколог выс-
шей квалификационной ка-
тегории, кандидат медицин-
ских наук Марат Токумаев 
представил доклад «Ранняя 
диагностика рака головы и 
шеи. Роль медицинских ра-
ботников первичного звена 
в профилактике, диагностике 
и лечении онкопатологии».

В Онкологическом дис-
пансере планируются семи-
нары по ранней диагностике 
онкологических заболеваний 
и других локализаций.

Мила КАЧЛАЕВА

График приёма граждан в Общественной палате КБР
ФИО члена Общественной палаты КБР, осуществляющего приём Дни приёма Время 

приёма
Телефон для справок 

и предварительной записи

Бердов Хазратали Александрович, председатель Общественной палаты КБР Среда 10.00-13.00 8(8662) 77-69-93

Аттаев Жамал Жабирович, заместитель председателя Общественной палаты КБР Четверг 14.00-16.00 8(8662) 77-68-23

Федченко Людмила Михайловна, заместитель председателя Общественной 
палаты КБР Вторник 14.00-16.00 8 (8662) 77-68-23

Нахушев Заурби Ахмедович, член Общественной палаты Российской Федерации Понедельник 15.00-17.00 8 (8662) 77-27-46

Дьяченко Анна Васильевна, руководитель аппарата ОП КБР Понедельник 11.00-13.00 8(8662) 77-67-62

Комиссия по образованию, науке, молодёжной политике, туризму и спорту, пред-
седатель – Дадов Исмел Абузерович

Первый понедельник 
месяца 15.00-17.00 8(8662) 77-28-44

Комиссия по социальной политике, здравоохранению и экологии, зам. председа-
теля – Шинкарёва Наталья Петровна

Первый вторник 
месяца 15.00-17.00 8(8662) 77-27-46

Комиссия по экономическому развитию, поддержке предпринимательства и жи-
лищно-коммунальной политике, председатель – Павленко Владимир Порфирьевич

Первая среда 
месяца 15.00-17.00 8(8662) 77-28-44

Комиссия по развитию институтов гражданского общества и взаимодействию с 
органами местного самоуправления, председатель – Гуппоев Тимур Борисович

Первый четверг 
месяца 15.00-17.00 8(8662) 77-27-46

Комиссия по развитию АПК и сельских территорий, председатель – Колесников 
Юрий Александрович

Второй понедельник 
месяца 15.00-17.00 8 (8662) 77-27-46

Комиссия по соблюдению законности, правам человека, противодействию корруп-
ции и взаимодействию с ОНК, председатель – Бажев Доти Мустафович

Второй вторник 
месяца 15.00-17.00 8(8662) 77-45-43

Комиссия по культуре и средствам массовой информации, председатель – Кудаев 
Владимир Жантемирович

Вторая среда 
месяца 15.00-17.00 8(8662) 77-27-46

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
За участие в Великой Оте-

чественной войне рядовой 
Музарин Мударович Ажахов 
Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от  
9 мая 1945 г. был награждён 
медалью «За победу над 
Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.», 
юбилейной медалью «Двад-
цать лет Победы в Вели- 
кой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», знаком «25 лет 
победы в Великой Отече-
ственной войне». 

Музарин Мударович был 
женат на Салисат Ташуевой. 
У них родились сыновья 
Каншоби, Наурби, Хамидби, 
Амирби и дочери Женя, 
Фуся. М. Ажахов работал 
учётчиком, затем бригади-
ром строительной бригады 
колхоза имени А. Шоген-
цукова. За успехи на тру-
довом фронте награждён 
юбилейной медалью «За 
доблестный труд», Почёт-
ной грамотой Президиума 
Верховного Совета КБАССР. 
Последствия ранений сказа-
лись на здоровье ветерана, 

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
При обследовании жилища 

в одном из населённых пун-
ктов Чегемского района было 
обнаружено 7963 бутылки 
спиртосодержащей продук-
ции. Возбуждено уголовное 
дело за незаконное производ-
ство или оборот алкогольной 
продукции.

На потребительском рынке 
КБР составлено 434 прото-
кола об административных 
правонарушениях, связанных 
с реализацией с алкогольной 
и спиртосодержащей про-
дукции.

За восемь месяцев текуще-
го года сотрудниками полиции 
на территории Кабардино-
Балкарии из незаконного обо-
рота изъято более 278 тыс. 
литров этилового спирта и 
свыше 121 тыс. литров гото-
вой алкогольной продукции. 
В Росалкогольрегулирование 
для уничтожения передано 
более 500 тыс. литров про-
дукции, направлено 26 заявок 
и передано на хранение 38 
единиц транспортных средств, 
перевозивших нелегальную 
алкогольную продукцию.

Доклады о работе по ин-
формационному противодей-
ствию экстремизму и терро-
ризму представили замести-
тель директора учреждения 
«КБР-Медиа» Муаед Дзугулов 
и заместитель начальника 
центра по противодействию 
экстремизму МВД по КБР 
Сергей Алтухов.

По словам М. Дзугулова, 
в республиканских и муни-
ципальных печатных СМИ 
выходят постоянно действую-
щие рубрики, в которых раз-
мещаются информационные 
материалы о мероприятиях 
антитеррористической на-
правленности, их целях и 
результатах, а также офици-
альные обращения правоохра-
нительных органов к жителям 
республики о необходимости 
повышения бдительности и 
действиях граждан при уста-
новлении уровней террори-
стической опасности. В эфир 

выходят цикловые передачи, 
направленные на воспитание 
патриотизма в молодёжной 
среде, разъясняющие отличия 
традиционных религий от ра-
дикальных религиозных тече-
ний, посвящённые правовым 
аспектам противодействия 
идеологии терроризма и экс-
тремизма.

С начала года на указанную 
тему опубликовано и вышло 
в эфир 382 материала, в том 
числе 62 статьи в печатных 
изданиях, 218 сюжетов на ре-
спубликанских телерадиока-
налах, 102 материала на сайте 
«РИА Кабардино-Балкария».

Сергей Алтухов отметил, 
что сегодня сеть Интернет 
активно используется идео-
логами экстремизма для рас-
пространения своих идей и 
вовлечения новых участников 
в ряды запрещённых органи-
заций. В этой связи высокую 
актуальность приобретает 
ведение правоохранительны-
ми органами информацион-
но-пропагандисткой работы, 
направленной на анализ и 
прогнозирование экстремист-
ских угроз, выявление людей, 
призывающих к организации 
и проведению несанкциони-
рованных публичных акций, 
экстремистских и иных дей-
ствий, которые способны де-
стабилизировать обстановку 
в республике.

МВД по КБР ведёт постоян-
ный мониторинг информаци-
онных сетей и публикаций на 
сайтах экстремисткой направ-
ленности. В настоящее время 
проводится анализ деятельно-
сти 89 сайтов, осуществляется 
комментирование наиболее 
актуальных материалов. За 
истекший период 2019 года 
на различных площадках в 
социальных сетях размещено 
более 1,2 тыс. комментариев 
подобного рода.

На постоянной основе про-
водится работа по подготовке 
и размещению информации 
с разъяснением понятий и 
сущности экстремизма, его 
негативного влияния на обще-
ство и государство, а также 

материалов, направленных на 
дискредитацию деятельности 
международных террористи-
ческих организаций и идеоло-
гии терроризма.

В 2019 году размещено 
в сети Интернет два видео-
ролика и 77 статей по пяти 
выявленным электронным 
ресурсам экстремистского 
содержания. Материалы на-
правлены в Прокуратуру КБР 
для осуществления дослед-
ственной блокировки.

В текущем году выявлено 
шесть фактов размещения 
материалов экстремисткой 
направленности и террори-
стического характера в сети 
Интернет, содержащих при-
знаки составов преступлений, 
предусмотренных статьями 
280 и 205.2 Уголовного кодекса 
РФ – публичные призывы к 
осуществлению экстремист-
кой и террористической дея-
тельности.

Выявлены 183 электрон-
ные страницы, содержащие 
материалы, включённые в 
федеральный список экстре-
мистских материалов. Управ-
ление Роскомнадзора по КБР 
приняло меры для ограниче-
ния доступа.

С. Алтухов обратил вни-
мание на то, что за истекший 
период на территории КБР 
зафиксировано небольшое 
снижение преступлений по 
статьям 280 и 205.2 УК РФ, 
что является результатом вза-
имодействия подразделений 
МВД по КБР и пресс-службы 
министерства со СМИ.

На заседании также рас-
смотрен вопрос о реализации 
мер по повышению эффектив-
ности молодёжных мероприя-
тий в рамках подпрограммы 
«Профилактика правонару-
шений» госпрограммы «Про-
филактика правонарушений 
и укрепление общественного 
порядка и общественной без-
опасности в КБР».

По всем вопросам повестки 
дня приняты протокольные 
решения.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Состоялось заседание комиссии 
по профилактике правонарушений

Сражался за Большую Мартыновку

Полки 115-й кавалерийской дивизии перед отправкой на фронт, 1 мая 1942 года

Музарин Ажахов умер от ран 
11 июля 1981 г., похоронен на 
кладбище в Баксане.

В перечне управлений, 
соединений и частей, при-
нимавших участие в обороне 
Сталинграда, 115-я кавале-
рийская дивизия, в составе 
которой воевал Музарин 
Мударович Ажахов, значится, 
и он подлежал награждению 

медалью «За оборону Ста-
линграда». Однако награду 
ему не вручили. Сына Муза-
рина Мударовича, Хамидби 
Музариновича, мы нашли в 
Баксане. 

24 июля от имени сына 
фронтовика мы обратились  
в Главное управление кадров 
МО РФ с просьбой рассмо-
треть вопрос о передаче ему 

удостоверения к медали «За 
оборону Сталинграда» Муза-
рина Ажахова.

22 августа получен ответ: 
«Ваше обращение по вопро-
су передачи удостоверения к 
медали «За оборону Сталин-
града» вашего отца, Ажахова 
М.М., рассмотрено. Переда-
ча удостоверения к медали 
«За оборону Сталинграда» будет организована в уста-

новленном порядке после 
поступления его из Управ-
ления Президента РФ по 
государственным наградам. 
Информации о награждении 
фронтовика другими госу-
дарственными наградами 
СССР в документах Цен-
трального архива Миноборо-
ны России не обнаружено».

Мы рады, что наш очеред-
ной поиск невручённых на-
град Великой Отечественной 
войны завершился удачно. 
Спустя более 76 лет после 
выхода указа о награждении 
Хамидби Ажахову передадут  
удостоверение к медали «За 
оборону Сталинграда» его 
отца – рядового Ажахова 
Музарина Мударовича. 

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ
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Театры России встретились на 
Всероссийском форуме и фестивале

ВРЕМЕНА И ЛЮДИ
 

В столице Чечни 
завершился регио-
нальный театральный 
форум «Российский 
театр – XXI век. Новый 
взгляд». Мероприятие 
собрало в Грозном 
представителей всех 
национальных теа-
тров Северного Кав-
каза.

 Северо-Кавказский фо-
рум стал шестым в череде 
форумов Года театра. Союз 
театральных деятелей Рос-
сии уже провёл подобные 
мероприятия в Сочи, Ново-
сибирске, Нижнем Новгороде, 
Екатеринбурге и Вологде. И 
вот теперь представители пяти 
республик Северного Кавказа 
встретились на театральном 
форуме в Грозном. Наша рес- 
публика была представлена 
тремя коллективами – Ка-
бардинским государствен-
ным драматическим театром  
им. А. Шогенцукова, Балкар-
ским государственным драма-
тическим театром им. К. Кули-
ева и Русским драматическим 
театром им. М. Горького.

 Важной частью форума 
стали творческие мастерские. 
Лучшие столичные педагоги по 
актёрскому мастерству, гриму, 
пластике, фехтованию провели 
мастер-классы для профессио-
нальных актёров из региональ-
ных театров, а также для тех, 
кто только собирается выбрать 
театральную профессию. 

 В рамках специальной 
программы форума состо-
ялось заседание «круглого 
стола» и встреча членов Со-

юза театральных деятелей  
РФ. Также прошёл семинар, 
организованный для руководи-
телей учреждений культуры и 
директоров театров, в котором 
принял участие председатель 
СТД РФ народный артист 
России Александр Калягин. 
На встрече обсуждались ново-
введения в законодательстве 
об авторском праве.

 В эти же дни в Грозном 
проходил первый всероссий-
ский фестиваль националь-
ных театров «Федерация». 

Свои постановки на нём пред-
ставили Карелия, Татарстан, 
Калмыкия, Коми, Хакасия, 
Башкортостан, Кабардино-
Балкария, Адыгея, Чечня, 
Якутия и Марий Эл. Всего 
фестиваль собрал более  
600 участников и гостей.

– Мы посетили максималь-
но возможное количество 
спектаклей театров-участни-
ков фестиваля, – рассказыва-
ет директор Русского драма-
тического театра им. М. Горь- 
кого Фатима Николаева. – Ко-

нечно же, поддержали наших 
коллег из Кабардинского и 
Балкарского театров, а перед 
отъездом успели побывать на 
премьере в Русском драмте-
атре им. М.Ю. Лермонтова  
(г. Грозный), гастроли которо-
го пройдут в Нальчике с 8 по 
10 октября. Столицу форума 
наша делегация покидала с 
новыми знаниями, а также 
с примесью грусти от рас-
ставания с этим прекрасным 
городом и его жителями.

Анна ХАЛИШХОВА

 Делегация Русского драматического театра им. Горького с председателем СТД РФ 
народным артистом России Александром Калягиным

 

1 октября 1924 г. – в составе 
Ленинского учебного  городка 
открыт педагогический тех-
никум.

5 октября 1914 г. – в слободе 
Нальчик открыт местный ко-
митет Российского общества 
Красного Креста.

10-12 октября 1969 г. – в 
Нальчике впервые прошёл 
розыгрыш Кубка Советского 
Союза по лёгкой атлетике.

13 октября 1904 г. – восста-
ние солдат 1-й Кабардинской  
и 5-й Чеченской сотен  Терско-
Кубанского  конного полка Кав-
казской конной бригады, выра-
зившееся в отказе принимать 
участие в военных действиях 
на Русско-японской  войне.  
Один  из  зачинщиков вос-
стания – Залимгери  Керефов 
был расстрелян  по  приговору 
временного военного суда.

13 октября 1974 г. – умер 
Керим Сарамурзаевич Отаров 
– народный поэт  КБАССР, 
член Союза писателей СССР. 

16 октября 2014 г. – состоя-
лось торжественное открытие  
здания отремонтированного 
Государственного музыкаль-
ного театра в Нальчике.

19 октября 1919 г. – родился 
М.Ш. Кучуков – актёр, народ-
ный артист РСФСР и КБАССР, 
заслуженный артист  РСФСР 
и КБАССР, лауреат Государ-
ственной премии КБР.

19 октября 1999 г. – бывший  
военный городок Нальчик-20 
стал посёлком Звёздный.

22 октября 2014 г. – в  се-
лении  Комсомольском Про-
хладненского  района открыт 
новый фельдшерско-акушер-
ский пункт.

23 октября 1899 г. – умер 
Кази Атажукин – просветитель,  
публицист, педагог, состави-
тель азбуки кабардинского 
языка.

27 октября 1929 г. – ро-
дилась В.И. Горбатовская 
–  ветеран  архивного дела Ка-
бардино-Балкарии, директор 
Центрального государствен-
ного архива КБАССР.

Октябрь 1859 г. – родился 

Календарь знаменательных и памятных дат 
Октябрь

Кязим Мечиев (1859-1945) – 
основоположник балкарской 

поэзии и балкарского 
литературного языка

Залимгери Безрукович 
Керефов – организатор 

восстания Кабардинской сотни 
13 октября 1904 г.  

на Русско-японской войне

Вера Ивановна Горбатовская (1929-2017) – ветеран архивного 
дела Кабардино-Балкарии, 

в 1975-1984, 1993-1996 гг. – директор ЦГА КБАССР

Балкарский актёр, народный 
артист РСФСР и КБАССР 

Магомет Шабазович Кучуков
 (1919-2006) в сцене из спектакля

К.Б. Мечиев – поэт,  осново-
положник балкарской поэзии 
и балкарского  литературного 
языка.

Октябрь 1919 г. – нача-
ло контрнаступления частей  

Красной Армии  против  До-
бровольческой  армии  генера-
ла  А.И. Деникина  под Орлом  
и  Воронежем.  Продвижение 
передовых частей ХI Красной 
армии  к Северному Кавказу.

Октябрь 1924 г. – в  Кабар-
дино-Балкарии  образовано  
общество «Долой неграмот-
ность!»

1929 г. – умерла Абаева 
Ханифа Асланбековна – про-
светительница, уроженка бал-
карского аула Шканты, одна 
из первых горянок Северного 
Кавказа, получивших светское 
образование. Окончив учеб-
ное заведение Святой Нины 
в Тифлисе, занималась педа-
гогической и общественной 
деятельностью в Азербайджа-
не,  куда  переехала  вместе  
с  мужем – азербайджанским  
просветителем  Гасанбеком 
Меликовым.

1934 г. – состоялось  откры-
тие  Кабардино-Балкарского 
учительского института при 
педагогическом институте с 
двухгодичным сроком обу- 
чения и двумя отделениями: 
математическим и историче-
ским.

1934 г. – родился  В. В. Брагин 
 – Герой  Социалистического 
Труда.

1934 г. – образован Союз 
писателей Кабардино-Бал-
карии.

Архивная служба КБР

 Первый гастрономический
Впервые в Нальчике прой-

дёт двухдневный гастрономи-
ческий фестиваль, который 
объединит приглашённых и 
местных  мастеров кулинарно-
го искусства.

В программе фестиваля ма-
стер-классы от поваров лучших 
ресторанов России,  воркшопы, 
посвящённые национальной 
кухне, семинары по виноделию, 
бармен-шоу и гастрономиче-
ская программа для самых ма-
леньких посетителей. Гостям 

фестиваля расскажут также 
об этикете и здоровом образе 
жизни.

Второй день гастрономиче-
ского фестиваля будет посвящён 
яблоку и различным сочетани-
ям этого фруктового символа 
Кабардино-Балкарии в самых 
разных блюдах и напитках – от 
традиционных пирогов и блинов 
до яблочного кваса, пунша и 
даже сидра. На мастер-классах 
и семинарах можно научиться го-
товить самые неожиданные блю-

да и лучше понять гастрономи-
ческую культуру национальной 
кухни, обещают организаторы 
фестиваля – институт развития 
города «Платформа». Дегуста-
ционные площадки познакомят 
гостей с ансамблями хорошо 
знакомых и совсем новых для 
Нальчика вкусов.

Атмосферу праздника в фе-
стивальные дни помогут соз-
дать живая музыка и уникаль-
ные диджей-сеты от настоящих 
гурманов хорошего звука.

Гастрономический фести-
валь пройдёт 5-6 октября на 
площади Абхазии, сообщает-
пресс-служба администрации 
г.о. Нальчик.

Подготовила 
Лика САМОЙЛОВА

Относительно скромно отметили в этом году в России 
30-летие вывода советских войск из Афганистана и оконча-
ние так называемой Афганской войны. К юбилейной дате 
двое наших земляков, членов республиканской организа-
ции «Союз ветеранов Афганистана, локальных войн и воен-
ных конфликтов», получили государственные награды Рос-
сийской Федерации:  Борис Аттоев – орден Почёта, Тимур 
Тхагалегов – медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» 
второй степени. 

Генерал-лейтенант в отставке Борис 
Мажитович Аттоев, отдавший долгие 
годы жизни службе в ФСБ России, 
рассказывает о том, что связывает его 
с той страной и войной.

– Как так получается, что обыч-
ный молодой человек становится 
работником КГБ, да ещё  его элитного 
подразделения? Расскажите о своём 
пути.

– После окончания срочной службы 
в Забайкальском военном округе в 
1970 году поступил в Саратовский юри-
дический институт. Во время учёбы в 
институте занимался общественной 
работой, а также, будучи командиром 
студенческого стройотряда комбайнё-
ров, был награждён государственной 
наградой – медалью «За трудовое 
отличие». Видимо, всё это сыграло 
впоследствии свою роль при распре-
делении. На последнем курсе в конце 
первого семестра в институт обычно 
приезжали представители Министер-
ства юстиции СССР, Прокуратуры, 
МВД и КГБ для подбора кадров. В 
деканате меня предупредили о том, 
что в ректорате и парткоме институ-
та принято решение рекомендовать 
меня на работу в КГБ. Это считалось 
хорошим распределением, и я согла-
сился. Таким образом, меня вместе 
с ещё несколькими студентами рас-
пределили в Комитет государственной 
безопасности СССР. Службу начал в 
КГБ ЧИАССР и проработал там пять 
лет. Впоследствии учился на годичных 
курсах повышения квалификации в 
Москве, где одновременно освоил 
персидский язык. 

– За год? Это какая-то особая се-
кретная методика?

– Методика простая: надо зани-
маться круглые сутки. По окончании 
курсов я в числе первых семи человек 
был зачислен в группу «Вымпел» КГБ 
СССР, которая была создана приказом 
Председателя КГБ СССР 19 августа 
1981 года на основании закрытого 
постановления ЦК КПСС и Совета 
министров СССР от 25 июля 1981 года. 

– Что такое группа «Вымпел»? 
Многие о ней слышали, читали, но 
мало кто понимает, для чего она была 
создана.

– Группа была создана по инициати-
ве начальника управления «С» Перво-
го главного управления (внешняя 
разведка) КГБ СССР Юрия Ивановича 
Дроздова. К моменту нашего зачис-
ления в декабре 1981 года в составе 
подразделения были лишь руководи-
тель – Герой Советского Союза Эвальд 
Григорьевич Козлов, и начальник 
кадрового аппарата. Потом уже стали 
приглашать офицеров с территорий, в 
первую очередь с опытом оперативной 
работы, большинство из которых прош-
ли Афганистан. «Вымпел» создавался 
для операций за границей в интере-
сах нашей страны. Предполагалась 
также советническая деятельность 
сотрудников в спецслужбах дружест-
венных стран. При необходимости по 
указанию руководства «вымпеловцы» 
привлекались к работе, связанной с 
пресечением террористических актов 
и антигосударственных выступлений 
внутри страны. Участвовали в меро-
приятиях по совершенствованию си-
стем безопасности особо охраняемых 
объектов. 

В группу отбирали людей с опытом 
оперативной работы. В основном 
это были интеллектуалы, особенно 
офицерский состав – люди, спо-
собные решать задачи в сложных 
обстоятельствах, принимать с учётом 
меняющейся оперативной обстановки 
правильные управленческие решения, 
решать поставленные руководством 
КГБ СССР задачи. Основной состав 
имел разведывательную, контрраз-
ведывательную и специальную под-
готовку, а также владел иностранными 
языками – иногда двумя, а то и тремя. 
Все были патриотично настроены, 
готовы пойти на риск при выполнении 
задач, а при необходимости и пожерт-
вовать собой. Большинство уже имело 
боевой и оперативный опыт службы 
в Афганистане. Впоследствии наши 
люди работали не только в советни-
ческом аппарате в Афганистане, но 
и в Анголе, Мозамбике, Никарагуа и 
многих других местах, в самой раз-
ной обстановке. Участвовали в вы-
явлении и пресечении деятельности 
преступных элементов в Закавказье, 
когда там начались  межнациональ-
ные конфликты. Что интересно, хочу 
подчеркнуть, что в период с 1981-го 
по 2014 год в «Вымпеле» не было ни 
одной боевой потери. Это лучше всего 
говорит об уровне подготовки и про-
фессионализме личного состава.

Особо надо сказать, что «Вымпел», 
в том понимании, который вклады-
вался в него при формировании, 
существовал с 1981-го по 1994 год. 
Почему я это говорю? Народ был 
высокоинтеллектуальный, умеющий 
принимать правильные решения в 
критической ситуации, государствен-
ники. В ходе событий октября 1993 го- 
да во время противостояния Б. Ель-
цина и Верховного Совета именно 
сотрудники «Вымпела», прошедшие 
Афганистан, отказались выполнять 
приказ о штурме «Белого дома». Нас 

поддержала группа «Альфа» (с 1992 
года «Вымпел» и «Альфа» входили в 
состав главного управления охраны РФ 
– Прим. автора), и мы предотвратили 
тогда большую трагедию с непредска-
зуемыми последствиями для России. 
Именно сотрудник «Вымпела» вступил 
в контакт с вице-президентом РФ 
Александром Руцким и положил на-
чало переговорному процессу, который 
завершился выводом защитников «Бе-
лого дома» под охраной сотрудников 
«Вымпела» и «Альфы». Правда, нам 
уже тогда сказали: «Мы вас расфор-
мируем». Что потом и было сделано. 
На высшем уровне приняли решение 
о передаче «Вымпела» в МВД. В ре-
зультате основная часть сотрудников 
перевелась в другие структуры ФСБ 
РФ или уволилась. Правопреемницей 
«Вымпела» стало управление «В», 
которое вновь вернулось в структуру 
ФСБ РФ в 2005 году и достойно про-
должает традиции «Вымпела», но уже 
с несколько другими задачами.

– Сколько командировок в Афга-
нистан у вас было?

– В советское время в Афганистане 
я был трижды, в общей сложности чуть 
более двух лет. Первый раз в составе 
группы «Каскад-4» в 1982 году в про-
винции Нангархар, город Джелалабад, 
занимался оперативной работой. А за-
тем уже в 1987-1988 годах в аппарате 
советников непосредственно в Кабуле. 
Работал советником начальника 5-го 
управления ХАДа (Служба государ-
ственной безопасности) по борьбе с 
бандитизмом. Получил три афганские 
награды, в том числе Орден Звезды 
1-й степени. Уже в новое время – в 
2003-2006 годах являлся официаль-
ным представителем ФСБ России в 
Афганистане.

– Что осталось в памяти об этой очень 
интересной и самобытной стране? 

– Афганцы, которые поддерживали 
власть Народно-Демократической пар-
тии Афганистана, которые были во вла-
сти, очень хорошо относились ко всему 
советскому. Ведь молодая Советская 
республика в 1919 году первой при-
знала независимость Афганистана. 
И впоследствии между нашими стра-
нами были прекрасные отношения: 
всё, что там строилось и делалось, в 
основном с советской помощью. Наши 
люди многие десятилетия работали по 
всем направлениям: строительство, 
сельское хозяйство, образование, под-
готовка гражданских специалистов, во-
енных кадров и так далее. И афганцы 
всегда были благодарны за это. 

Почему ввели войска? Много гово-
рят об этом. Вообще, первоначально 
планировалось, что наши войска 
войдут и будут стоять гарнизонами, 
не вмешиваясь во внутренние дела 
страны, поскольку там разгоралась 
борьба за власть. Но получилось как 
получилось... Потихоньку нас втянули 
в боевые действия – когда идут обстре-
лы наших войск, столкновения между 
правительственными вооружёнными 
силами и моджахедами, и руководство 
страны пребывания просит помощи, 
деваться некуда... 

Что можно сказать о стране, людях? 
Афганцы – умный, талантливый и му-
жественный народ, очень способные 
люди. Вот, например, мой «подсо-
ветный» – начальник 5-го управления 
ХАДа, никогда в Советском Союзе не 
был, русский язык не изучал. Но за 
то время, пока возле него были со-
ветники, занимался самостоятельно: 
новое слово услышит – записывает в 
блокнот. В результате – прекрасно знал 
русский язык, разговаривал лучше, 
чем некоторые представители наших 
национальных республик. 

Уже после развала СССР, после 
того, как американцы вошли в Аф-
ганистан, в 2003-2006 годах я был 
официальным представителем ФСБ 
в этой стране. Должен сказать, что 
помимо сторонников власти, которые, 
как я говорил, относились к советским 
солдатам и офицерам исключительно 
доброжелательно, даже наши про-
тивники в Афганистане, моджахеды, 
те, кто с нами воевал, отзывались 
о Советском Союзе в общем тоже 
положительно. Приведу такой при-
мер: в 2003 году в Афганистан по 
частной визе решил приехать Герой 

Советского Союза генерал В.И. Ва-
ренников, который в 1984-1989 годах 
был начальником группы управления 
Министерства обороны СССР в Афга-
нистане. Посольство было против его 
приезда, опасаясь вспышки антирос-
сийских настроений среди местного 
населения. Однако 80-летний генерал 
настоял на своём. Известили афган-
скую сторону, министерство обороны 
выделило людей, которые будут его 
сопровождать, вертолёт. Он выразил 
желание побывать на могиле Ахмад 
Шаха Масуда в Панджшере. Генерал 
Варенников возложил венок на могилу 
своего бывшего противника, попросил 
всех выйти, минут пять-семь находился  
у могилы в одиночестве и после этого 
уехал. Три дня Валентин Иванович был 
в стране, и мы, в общем-то, ожидали 
начала антироссийской истерии в 
СМИ. Но ни одного негативного от-
зыва о Советском Союзе и России в 
средствах массовой информации не 
было. Ни одного.

– А почему он поехал на могилу? 
Что их могло связывать?

– Мне трудно сказать. Когда мы 
выводили войска из Афганистана, 
предварительно проводился анализ 
возможностей и условий операции. В 
том числе к этой работе привлекали  
меня. Ахмад Шах Масуд тогда кон-
тролировал весь Саланг – перевал, 
по которому проходила основная до-
рога, связывавшая Кабул с севером 
страны. Рассматривались несколько 
вариантов, в том числе договорённость 
с Ахмад Шахом о беспрепятственном 
проходе советских войск по трассе 
«Кабул – Саланг – Мазари-Шариф». 
В результате переговоры с Ахмад Ша-
хом Масудом завершились успешно, 
и практически ни одного выстрела в 
сторону выходящих войск произведено 
не было.

Думаю, посещение Варенниковым 
могилы Ахмад Шаха Масуда в Пан-
джшерском ущелье было связано 
именно с этим – как дань уважения 
человеку слова. 

– Как относились и относятся к 
нашей стране тогда и сейчас?

–  Вспоминается   один  случай. В 
2005  году приехал в Афганистан в 
частном порядке «афганец» – наш 
боец, который там воевал. Полу-
чил визу, надел советскую «песча-
ную» форму, в которую были одеты в 
своё время наши солдаты. Согласно 
установленному порядку пришёл в 
консульский отдел посольства для ре-
гистрации. На вопрос о цели приезда 
ответил, что хочет пешком пройти по 
Панджшерскому ущелью. Сколько 
его не уговаривали отказаться от этих 
планов, стоял на своем: «Нет, пойду». 
Передвигался на попутках. Гостиниц 
там нет, но, увидев, что это россия-
нин, афганцы его подвозили, давали 
ночлег, еду. Так он и ходил по тем 
местам, где, наверное, воевал. Через 
пять суток вернулся и уехал в Россию. 

Во время последней командировки 
я как-то приехал в Панджшер по делам 
службы. Меня принимал местный на-
чальник управления, был накрыт стол, 
за столом губернатор провинции, чи-
новники, а во главе стола сидел боро-
датый незнакомец. Это оказался один 
из самых серьёзных полевых команди-
ров Ахмад Шаха Масуда – его тесть. 
В ходе разговора он говорил добрые 
слова о Советском Союзе, советских 
людях и России. Тогда губернатор стал 
в шутливом тоне упрекать его в лице-
мерии. Мол, «ты же контролировал Са-
ланг, организовывал обстрелы колонн 
«шурави», засады. А сейчас при гостях 
из России их хвалишь». Тот шутку не 
принял: «Нам никто не объяснял, и мы 
только теперь стали понимать, что нам 
несли «шурави». Они строили школы, 
больницы, дома, дороги». 

Вот такое отношение афганцев к 
россиянам.

В Кабуле на улицах, когда узна-
вали, что я из России, совершенно 
незнакомые люди приветствовали, 
обнимали: «Какие времена были, 
какие люди!», вспоминали добрым 
словом советских специалистов, сол-
дат и офицеров. Хотя, казалось бы, и 
знакомые, и родственники, возможно, 
погибли тогда... 

Если не брать в расчёт крайние 
позиции в афганском обществе, в ос-
новном все афганцы, особенно после 
ввода в страну воинского контингента 
США и ряда европейских стран, в том 
числе и те, кто с оружием в руках во-
евал против «шурави», к советским 
людям, ко всем россиянам относятся 
доброжелательно, а некоторые и но-
стальгируют по тем временам. Это 
заслуга наших специалистов в разных 
сферах, которые долгое время рабо-
тали в Афганистане в качестве со-
ветников. Среди простого населения, 
и даже в высших эшелонах власти 
сильны желания более глубокого со-
трудничества с Россией.

Беседовал Расул ГУРТУЕВ

Борис Аттоев
1982 год, провинция Нангархар, ДРА
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Групповые и индивидуальные занятия.
Для всех возрастов. Вас научат читать, 

писать и говорить на английском.
Телефон для справок 8-928-425-02-13.

Дорогую Нуржан Хабасовну СИЖАЖЕВУ
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Утерянный аттестат Б №2405003  об окончании МКОУ «СОШ 
№1» с. Шалушка на имя Бабаевой Марианны Борисовны 
считать недействительным.

ФГБУ «Станция агрохимической службы «Кабардино-
Балкарская» глубоко скорбит по поводу кончины ветера-
на службы главного агрохимика учреждения ШАВАЕВА                  
Магомед-Гери Азноровича и выражает искреннее соболез-
нование родным и близким.

Кадастровым инженером Нахушевой Залиной Борисов-
ной, номер регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, – №17104, 
СРО «Гильдия кадастровых инженеров», контактный 
телефон 8-928-914-69-68, адрес электронной почты 
гeo-ekspert@mail.ru. почтовый адрес: КБР, г. Нальчик,  
пр. Кулиева, 2 «а» /33 в отношении земельного участка 
с кадастровым номером 07:09:0000000:669, располо-
женного по адресу: Кабардино-Балкарская Республика,                        
г. Нальчик, ул. Кирова, 137 «б» общей площадью 230,9 кв. м, 
выполняются кадастровые работы по уточнению местопо-
ложения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Багова Энесса 
Мурадиновна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится 28 октября 2019 г. 
в 11 часов по адресу: КБР, 360017, г. Нальчик, ул. Байсул-
танова, 19.

С проектом межевого плана земельных участков 
можно ознакомиться по адресу: КБР, 360017, г. Нальчик,                     
ул. Байсултанова, 19.

Обоснованные возражения относительно местополо-
жения границ, содержащихся в проекте межевого плана, 
и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 
26 сентября по 28 октября 2019 г. по адресу: КБР, 360017, 
г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный 
участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федераль-
ного закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой 
деятельности»). 

поздравляем с 70-летием!
Желаем прежде всего крепкого 
здоровья и долголетия. Пусть 
вы всегда будете окружены вни-
манием, заботой, теплом своих 
родных и близких. Радуйтесь 
жизни, наслаждайтесь каждым 
её моментом. Оптимизма вам

и хорошего настроения.
Любящие соседи

 

Завершились 
личные первенства 
КБР по шахматам, 
в которых участво-
вали 120 юных 
спортсменов. Пер-
венства прошли за 
явным преимуще-
ством шахматистов 
столицы нашей рес-
публики.

За явным преимуществом нальчан

Среди мальчиков (до де-
вяти лет) победу одержал  
Артур Акбаев, среди девочек 
– Камилла Бжихатлова, оба 
спортсмена из Нальчика. 

Нальчанин Денис Крюков 

и майчанка Дана Небольсина 
выиграли соревнования в воз-
растной группе до 11 лет. 

В возрастной группе до 13 лет 
отличились Эмир Текуев и 
Ирина Кожакова, среди юно-
шей и девушек 15 лет первен-
ствовали  Валерий Текуев и 
Дана Хапова. 

Среди юношей и девушек 
до 17 лет не было равных Ми-
хаилу Гаглазову и Малике Ка-
бардиковой. В самой старшей 
возрастной группе (юноши и 
девушки до 19 лет) победили 
Камбулат Дзагов и Карина 
Балова. Все шахматисты пред-
ставляют Нальчик.

Подготовил
Альберт ДЫШЕКОВ

Коллектив редакции газеты «Кабардино-Балкар-
ская правда» выражает глубокое соболезнование                                                      
МОТТАЕВОЙ Светлане Мустафаевне в связи с кончиной 
супруга ШАВАЕВА Магомед-Гери Азноровича.

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкар-
ской Республики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов 
КБР, Союза писателей КБР, ВТК «Кабардино-Балкария», 
редакций газет «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ 
псалъэ», «Заман», «Горянка», «Советская молодёжь», жур-
налов «Литературная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», 
«Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ОРТК «Нальчик», 
ВГТРК ГТРК «Кабардино-Балкария», издательства «Эль-
брус», информационного агентства «КБР-инфо», ООО «Те-
траграф» выражают глубокое соболезнование МОТТАЕВОЙ 
Светлане Мустафаевне по поводу смерти супруга ШАВАЕВА 
Магомед-Гери Азноровича.

Военный комиссариат г. Нальчика Кабардино-Балкарской Рес-
публики объявляет предварительный отбор кандидатов для по-
ступления в высшие военные учебные заведения Министерства 
обороны Российской Федерации, других министерств и ведомств 
в 2020 году.

Набирают абитуриентов
в вузы Минобороны

По вопросу поступления в вуз обращать-
ся в военный комиссариат г. Нальчика на                
ул. Вологирова, 26 (каб. №45) в понедельник, 
среду, пятницу с 9 до 17 часов (перерыв с 13 
до 14 час.).

При себе иметь паспорт и удостоверение 
гражданина, подлежащего призыву на во-
енную службу (военный билет), сообщает 
военный комиссар города Нальчика Кабарди-
но-Балкарской Республики З. Шогенов.

Студенты инсти-
тута информатики, 
электроники и робо-
тотехники, а также 
института физики и 
математики Кабар-
дино-Балкарского 
государственно-
го университета          
им. Х.М. Бербекова 
приняли участие 
в отборе на курсы 
по программиро-
ванию компании               
«ITV | AxxonSoft».

Стажировка для программистов

Услышала от дачников, 
что в этом году был хороший 
урожай клубники. Другие 
утверждают, что уродилась 
земляника. Знаю точно, что 
все эти ягоды вкусные и 
ароматные, но не понимаю, 
об одной и той же ягоде 
идёт речь или о разных. 
Разобраться в этом вопросе 
помогла Валентина Орлова 
– агрометеоролог и опытная 
огородница.  

Лесная клубника растёт 
среди кустарников, предпо-
читает тень. Её цветоносы 
располагаются выше зелёной 
массы, некрупная  ягода ало-
го цвета имеет коническую 
форму. Это двудомное рас-
тение – для опыления нужны 
как женские, так и мужские 
растения.  Вот почему часто 
дачники-«всезнайки» реко-
мендуют на грядках оставлять 
только женские растения, не 
понимая, что они выращи-
вают.  

Лесная земляника образует 
сплошной цветущий ковёр 
на солнечных полянах. Эти 
мелкие ягоды относительно 
недавно перекочевали из леса 
на наши приусадебные и дач-
ные участки.

Давно и успешно на своих 

Разберёмся с земляникой
дачных плантациях мы вы-
ращиваем землянику садо-
вую разных сортов (которую 
многие считают клубникой). 
Технология возделывания 
земляники садовой разнится 
в зависимости от климатиче-
ских условий и объёмов про-
изводства. В промышленных 
масштабах её выращивают 
как однолетнюю подзимнюю 
культуру. После сбора урожая 
плантацию перепахивают и 
закладывают новую. 

На дачном участке я  вы-
ращиваю садовую землянику 
на одном месте 3-4 года. У 
меня две грядки по три ряда 
в каждой. Сорта преимуще-
ственно старые, адаптиро-
ванные к местным условиям: 
Красавица Загорья (получен 
в 1933 году), Фестивальная, 
Зенга-Зенгана, Заря.  На од-

ной из грядок есть строчка 
ремонтантной земляники со-
ртов Барон Солемахер, Рюген 
и Елизавета Вторая. 

Из-за частых и интенсивных 
дождей в мае и июне посадки 
не загущаю – каждый кустик 
стоит отдельно для лучшей 
продуваемости и подсыхания 
почвы. Усы (1-2) оставляю 
только на отдельных экземпля-
рах, которые будут отобраны 
для школки. На  остальных 
кустах до конца созревания 
все усы удаляю, поэтому по-
сле сбора урожая у меня нет 
особых проблем по уходу. 

После сбора урожая ни  в 
коем случае нельзя скаши-
вать листья, потому что при 
жаркой погоде во второй 
половине лета (в этом году 
открытые участки почвы на-
гревались до 55-57 градусов) 

могут не заложиться почки 
под урожай будущего года, 
а то и вовсе растения  по-
гибнут. Листья обрезаю се-
катором на высоту 10-12 см, 
оставляя обязательно не-
повреждённым сердечко. 
Поливаю грядки до конца 
вегетации по мере необ-
ходимости  и пару раз под-
кармливаю  органикой.   

В междурядьях земляни-
ки в первый год высаживала 
гладиолусы, в прошлом году 
посадила озимый чеснок 
и посеяла ленту петрушки. 
Урожаем порадовал только 
чеснок, а земляника попала 
под град.

Как только чеснок убра-
ла, сразу посадила новые 
кустики земляники садовой 
от усов первого порядка. 
Хлопот больше, чем при 
осенней посадке, зато в 
зиму уходят крепкие кусты.

Замечу, что постоянно 
удаляю усы как на старой 
грядке, так и на новой, по-
тому что рассчитываю сва-
рить побольше варенья и 
сделать малиновое желе 
– мне нравится.

Записала
Ирина БОГАЧЁВА

сты на знание основ языка 
программирования Python.

– Тестирование – воз-
можность проявить себя, 
показать свои знания, чтобы 
пройти стажировку, хорошо 
себя зарекомендовать и по-
лучить возможность после-
дующего трудоустройства у 
нас на фирме с хорошими 
зарплатами и перспектива-
ми, – обратился к будущим 
коллегам начальник от-
дела интеграции сетевого 
оборудования компании 
Рамазан Мамучиев. – Еже-
годно около 30 молодых 
специалистов получают у 
нас рабочие места.

Обучение будет прохо-
дить раз в неделю в биз-
нес-инкубаторе КБГУ. Оно 
включает в себя лекцион-
ные и практические занятия 
по программированию, а 
также изучение английского 
языка, структур и алгорит-
мов обработки данных. По 
итогам контрольного тести-
рования в конце учебного 
года лучшие курсанты будут 
приглашены на стажировку 
в компанию.

Владимир АНДРЕЕВ

Лидер российского рынка 
программного обеспечения 
для интеллектуальных систем 
безопасности и видеонаблю-
дения в течение нескольких 
лет успешно сотрудничает с 
КБГУ. Основателем, прези-
дентом и директором по раз-
витию бизнеса является наш 
земляк, выпускник Московско-
го государственного института 
электронной техники по специ-

альности «инженер-програм-
мист» Мурат Алтуев.

Пресс-служба КБГУ сооб-
щила, что в ходе очередного 

отбора на курсы по програм-
мированию будущие айтиш-
ники в течение полутора ча-
сов решали алгоритмические 

задачи и тесты на логику, 
выполняли упражнения по ос-
новам компилируемого языка 
программирования С++ и те-

Министерство труда и социальной защиты КБР про-
должает мероприятия по профессиональному обучению 
и дополнительному профессиональному образованию 
граждан предпенсионного возраста в рамках феде-
рального проекта «Старшее поколение» национального 
проекта «Демография».

Граждане предпенсионного возраста могут бес-
платно получить обучение, повысить квалификацию и 
пройти переподготовку более чем по 700 специально-
стям. Кроме того, незанятые ищущие работу граждане 
предпенсионного возраста имеют право на получение 
стипендии. Она выплачивается за весь период обучения 
в размере МРОТ, установленного с 1 января текущего 
года в размере 11 280 рублей. Обучение этой категории 
граждан осуществляется с учётом потребностей рынка 
труда.

С условиями прохождения обучения можно озна-
комиться на главной странице ведомственного сайта  
mintrud.kbr.ru , также получить консультацию по теле-
фонам: 42-50-79, 42-14-86.

Желающим участвовать в проекте следует обращать-
ся в центры труда, занятости и социальной защиты на-
селения по месту регистрации.

Уважаемые
граждане республики!

Нальчикской транспортной прокуратурой в ходе монито-
ринга информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» выявлено видео, содержащее информацию, запрещён-
ную к распространению на территории РФ.

Сайт с рекламой зацепинга

Установлено, что в нём содержится ин-
формация, направленная на популяризацию 
зацепинга как вида спорта.  Видео содержит 
сведения, пропагандирующие совершение 
действий, запрещённых п. 12 правил на-
хождения граждан и размещения объектов 
в зонах повышенной опасности, выполнения 
в этих зонах работ, проезда и перехода через 
железнодорожные пути и создающих угрозу 
жизни и здоровью граждан при эксплуата-
ции железнодорожного транспорта.

Как сообщает помощник нальчикского 

транспортного прокурора Эсен Маргушев, 
нальчикский транспортный прокурор напра-
вил в суд заявление о признании запрещён-
ной к распространению этой информации 
на территории Российской Федерации и 
внесении адреса интернет-сайта в «Еди-
ный реестр доменных имён, указателей 
страниц сайтов сети «Интернет» и сетевых 
адресов, позволяющих идентифицировать 
сайты в сети «Интернет», содержащих ин-
формацию, распространение которой в РФ 
запрещено».

Школа-студия-театр «Пересмешник» от-
крывает третий театральный сезон.  В октяб-
ре для зрителей будут поставлены спектак-
ли «Кошачий джаз» В. Лымарёва (6 октября), 
«Когда танцуют звёзды» Д. Войдака (13 ок-
тября), «Лунный принц» (20 октября) и «Ко-
ролевская корова» Л. Титовой и А. Старо-
торжского (27 октября). 

Встреча со сказкой

Спектакли по мотивам добрых сказок в исполнении юных 
артистов  и студентов уже не первый год увлекают зрителей. 
Руководит  театром «Пересмешник» Мадина Докшукина.  

Вход на спектакли свободный, они пройдут в зале им. Х.С. Темир-
канова КБГУ по адресу: ул. Чернышевского, 173.

Начало в 16 часов. Дополнительную информацию можно полу-
чить по телефону: 8-928-712-97-41.

Подготовила Лика САМОЙЛОВА

добавят в реестр запрещённых


